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Fête cantonale de Lutte, 14 mai 2023 
 
 
Chers membres du comité 
d’organisation, 
Chers invités en vos titres et fonctions, 
Mesdames et Messieurs, 
Cher public, 
 
C’est un plaisir pour moi d’être parmi vous 
à l’occasion de cette fête cantonale de 
lutte ! Je suis très heureuse de vous 
transmettre les salutations musclées du 
Grand Conseil vaudois. 
 
La lutte suisse, qu’on la vive dans l’arène 
ou dans les gradins, est un monument de 
notre patrimoine.  
 
Longtemps cantonnée à l’autre côté de la 
Sarine – nos collègues devaient 
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certainement penser que, nous autres 
Romands, buvions l’apéro (!)… je ne suis 
pas peu fière que cette fameuse barrière 
de Rösti aie mordu la sciure ! 
 
Mesdames et Messieurs, 
 
Ma fonction de présidente du Grand 
Conseil vaudois m’a permis de sillonner le 
canton depuis le mois de juin dernier. 
Grâce à elle, j’ai eu la chance et l’honneur 
de plonger dans des traditions et leurs 
disciplines plus ou moins sportives qui font 
la force et la beauté de notre canton. 
 
J’ai pu me rendre compte de l’importance 
de ces liens et de ces passions qui nous 
réunissent et nous font vibrer. Surtout en 
ce moment, alors que le monde semble 
perdre la tête, noyé de Fake news, de 
méfiance et d’alertes climatiques… sans 
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compter la pandémie qui rôde encore au-
dessus de nos têtes, ou le retour de la 
guerre en Europe, pour ne citer que ce 
drames-là. 
 
Nous sommes noyés sous les informations 
et sous les tendances du moment. Les 
images défilent, les nouveaux styles se 
suivent… avant de disparaître pour laisser 
la place aux suivants. 
 
Mesdames et Messieurs, 
 
Quel bonheur de pouvoir se rattacher à des 
valeurs traditionnelles qui nous 
rapprochent, face à tous ces Trends qui 
nous éloignent les uns des autres ! 
 
Je salue ici la force du sport et l’esprit de 
la lutte qui nous permettent de vibrer et de 
nous enthousiasmer le temps d’une 
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passe… nos yeux accrochés à une solide 
culotte ! 
 
Ce sont aussi des souvenirs forts qui 
restent ; et des liens fédérateurs entre les 
différentes catégories et les équipes – ces 
même liens qui renforcent toute une région, 
parfois toute une nation. 
 
Oui, entre les lutteurs, il y en a toujours un 
qui mords la sciure… Et qui la recrache 
aussitôt pour se relever, souvent avec 
l’aide de son adversaire.  
 
J’ai d’ailleurs découvert en préparant ce 
discours, que du sel était ajouré à la sciure, 
pour éviter que le lutteur ne l’avale… vous 
me le confirmer ? Je n’ai pas eu l’occasion 
de tester par moi-même ! 
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Mais ne vous fiez pas aux apparences : je 
pratique la lutte depuis plus de 10 ans… 
dans l’arène politique. 
 
Plaisanterie mise à part :  
 
En tant que politicienne « plutôt sportive » 
j’accorde une grande importance au sport 
en tant que vecteur de santé et 
d’intégration. Je partage également avec 
vous une grande sensibilité pour l’éthique 
et la durabilité qui, à travers le sport et la 
tradition, se propagent pour le bien de la 
société en général. 
 
Mesdames et Messieurs, 
 
Ces valeurs ne doivent pas simplement 
apparaître sur des slogans ou des 
affiches : elles doivent se vivre à même le 
terrain, dans un cadre sûr et bienveillant – 
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qui n’enlève rien à la force de la 
compétition, les jours de lutte. 
 
En conclusion, je me permets de jongler 
avec les mots de Jean-Jaques 
Rousseau : 
 
« Il n'y a point de bonheur sans courage ; 
ni de vertu sans lutte. » 
 
Je suis convaincue que durant cette fête : 
 
Il n’y aura pas non plus de lutte sans 
bonheur ! 
 
Vive la lutte et que la fête soit belle ! 
 
Merci pour votre attention. 


